

SEQUÍA HISTÓRICA EN SISTEMA CUTZAMALA

Anticipa Claudia Sheinbaum tres meses difíciles para el abasto de agua potable

Disminuyó 24% respecto a 2019 // Se pedirá al sector industrial que apoye con caudal adicional

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Durante la temporada de estiaje, la Ciudad de México recibirá 24 por ciento menos agua en comparación con 2019, al pasar de un caudal de 10.5 a ocho metros cúbicos por segundo, con un déficit de 2.5 metros cúbicos, con lo que se vivirán tres meses difíciles, de marzo a mayo, en el abasto del líquido.

En conferencia de prensa conjunta con autoridades de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y del gobierno del estado de México, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, explicó que este caudal, incluso, es mucho menor que el recibido el año pasado, ante la prolongada sequía que afecta por cuarto año al valle de México y mantiene a la mitad el almacenamiento de las presas del sistema Cutzamala.

Ante esta situación, la mandataria explicó que se optimizará el suministro de agua y se convocará al sector industrial a revisar qué caudal adicional pueden aportar, sin comprometer su producción, durante este periodo.

El Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) tiene identificados al menos 76 pozos industriales o comerciales en desuso y otros 72 pozos de usuarios privados en uso, que podrían otorgar un mayor caudal.'

Gabinete permanente y campaña para ahorrar

La jefa de Gobierno indicó, asimismo, que se pondrá en marcha una campaña para que se lleven a cabo acciones que permitan el ahorro del líquido como baños cortos y no utilizarlo en el lavado de vehículos, pero, sobre todo, que no se utilice para el riego de jardines, por lo que se dará, además, como alternativa el uso de agua tratada para tal fin.

Dijo que se acordó, junto con la Conagua y el estado de México, tener un gabinete permanente, si es necesario todos los días, que por

ahora sesionará dos o tres veces por semana para dar seguimiento al abastecimiento de agua.

Recordó que en los últimos años se han realizado varias acciones en coordinación con los estados de México y de Michoacán, entre ellas la recuperación de pozos del río Lerma, obras en la presa Madíñ, así como las realizadas en Zumpango y Zitácuaro, que permitirán traer más agua a la ciudad.

Germán Martínez, director de la Conagua, explicó que este año el almacenamiento de las tres presas que alimentan el Sistema Cutzamala tiene un acumulado de 386 millones de metros cúbicos, equivalente a 49.4 por ciento de su capacidad, lo que representa un déficit de 23.4 por ciento respecto al histórico de estas fechas.

Detalló que al 15 de febrero, la sequía en la parte alta de la cuenca del río Cutzamala es severa, lo que obliga a tomar medidas para garantizar el abasto a la población, que también es suministrada por pozos y el Sistema Lerma.

Rafael Carmona, titular del Sistema de Aguas, afirmó que con 600 pipas apoyarán de manera gratuita a las colonias más afectadas de 12 de las 16 alcaldías. Milpa Alta, Tláhuac, Xochimilco y la Gustavo A. Madero son las únicas que no reciben agua del Cutzamala, pero también tendrán una atención especial, aseguró.



CDMX, la entidad que generó más empleos formales durante febrero

Con datos del IMSS, la Secretaría del Trabajo indica que se crearon 18,575 nuevas plazas

BERTHA TERESA RAMÍREZ

La Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo informó que durante febrero de 2023 la Ciudad de México se ubicó como la entidad del país con mayor generación de empleos formales afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), con la creación de 18 mil 575 nuevos puestos de trabajo.

Actualmente, la capital suma un total de 3 millones 397 mil 269 empleos formales afiliados al instituto, 88.1 por ciento son de tipo permanente y 11.9 por ciento son contratos de tipo eventual.

De acuerdo con registros del IMSS, el incremento de empleos formales en febrero de 2023 fue de 2.3 por ciento, en relación con el mismo mes del año pasado, agregó la dependencia.

Los tres sectores que presentaron mayor generación anual fueron: servicios para empresas, personas y el hogar, con 47 mil 694 puestos de trabajo; comercio, con 31 mil 922, y transportes y comunicaciones, con 9 mil 731 empleos.

Otro aspecto a destacar es que al 28 de febrero de este año la Ciudad de México fue la entidad con el salario base de cotización (SBC) más alto del país, con 664.19 pesos diarios. A escala nacional, el SBC es de 523.21 pesos.

Por la mañana, José Luis Rodríguez Díaz de León, titular de la dependencia, asistió a la Feria Nacional de Empleo de las Mujeres en el Instituto de Estudios Superiores Rosario Castellanos, donde

informó que en la feria participarán alrededor de 124 empresas de la ciudad, seis instituciones y dos asociaciones civiles; la asistencia esperada era de al menos mil 500 buscadoras de empleo.

Las empresas cuentan con más de mil 200 plazas vacantes en diversos perfiles laborales, con rangos salariales que van de 6 mil 300 pesos a 55 mil pesos mensuales.



DESDE EL 2018

Desaparecen más mujeres en 4 alcaldías

OMAR DÍAZ

Las alcaldías Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc y Venustiano Carranza concentran el mayor número de mujeres desaparecidas y no localizadas en la CDMX.

De acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas (RNPDNO) de la Secretaría de Gobernación (Segob), desde el 5 de diciembre de 2018 hasta este el 6 de marzo se registró mil 333 mujeres ausentes: mil 180 desaparecidas y 153 no localizadas.

La alcaldía Iztapalapa tiene 229 casos, según el RNPD, Gustavo A. Madero, 207; Cuauhtémoc, 144, y Venustiano Carranza, 98.

El 55% de las mujeres que se mantienen ausentes en la Ciudad de México tienen un rango de edad de entre 15 y 35 años, de acuerdo con la plataforma. Las mismas cuatro alcaldías son las que concentran el mayor número de casos.

Sobre las hipótesis de la ausencia, 23 son por no localización involuntaria, 7 por no localización voluntaria, en 305 se desconoce y en el resto de los casos no hay hipótesis.

En mil 258 casos, la nacionalidad de las desaparecidas es mexicana, 75 son extranjeras (estadounidenses, colombianas, cubanas y rusas).



Concentran 4 alcaldías reportes de desaparición

De diciembre de 2018 al 6 de marzo de 2023 hay mil 333 mujeres ausentes.

Iztapalapa, GAM, Cuauhtémoc y VC lideran el conteo: registro nacional

OMAR DÍAZ

Las alcaldías Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc y Venustiano Carranza concentran el mayor número de mujeres desaparecidas y no localizadas de la Ciudad de 2018 a la fecha.

De acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas (RNPDN) de la Secretaría de Gobernación (Segob), desde el 5 de diciembre de 2018, y con un corte al 6 de marzo de este 2023, se tiene un registro de mil 333 mujeres ausentes: mil 180 desaparecidas y 153 no localizadas.

Iztapalapa tiene 229 casos, según el registro; Gustavo A. Madero 207, Cuauhtémoc 144 y Venustiano Carranza 98.

Las colonias con más casos de mujeres desaparecidas y no localizadas en Iztapalapa son: Iztlahuacán y Unidad Vicente Guerrero, con cinco casos cada una; además de Chinampac de Juárez, Central de Abasto y Buenavista, en donde se reportan cuatro casos en cada una.

En tanto, en Gustavo A. Madero las zonas con más reportes de mujeres ausentes son Vallejo (16) y Magdalena de las Salinas (seis). En Cuauhtémoc, las colonias en donde más mujeres

tienen reporte de desaparición son: Centro (19), Doctores (11), Guerrero (10), Juárez (ocho) y Roma Norte (siete).

Por último, el registro precisa que las colonias con más casos de mujeres ausentes en la Venustiano Carranza son: Peñón de los Baños, 10 de Mayo y 20 de Noviembre, con cuatro casos en cada una.

Sobre las hipótesis de la ausencia, 23 son por no localización involuntaria, siete por no localización voluntaria, en 305 se desconoce y en el resto de los casos no hay hipótesis.

En total, según el registro nacional, del 5 de diciembre de 2018 al 6 de marzo de 2023, se han reportado 3 mil 350 mujeres como desaparecidas, no localizadas y localizadas.

Son 2 mil 17 mujeres las que han sido localizadas: mil 984 con vida y el resto (33) sin vida.

La información que se presenta es recabada e integrada por las autoridades de la Federación y de las entidades federativas mediante las herramientas tecnológicas implementadas por la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas (CNB) que son el Sistema Único del Registro Nacional

de Personas Desaparecidas y No Localizadas, Carga Masiva, Web Service y el portal web de reportes de personas desaparecidas y no localizadas <https://cnbreportadesaparecidos.segob.gob.mx/>.

Se buscó a la Fiscalía General de Justicia capitalina para ver cuántos reportes sobre mujeres desaparecidas tenían, pero no se obtuvo respuesta.

Hace algunos meses, Ulises Lara, el vocero de la institución, comentó que, con base



en sus registros, las cifras que aparecen en el RNPDNO no se encuentran correctamente actualizadas y depuradas.

Esto se debe, de acuerdo con el vocero, a que durante las administraciones pasadas no se generaron los procedimientos adecuados para registro y reporte oportuno de personas desaparecidas ni la actualización de su estatus en los registros nacionales. •

229

CASOS

de desaparición de mujeres registra la alcaldía Iztapalapa.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Según el registro, 33 mujeres fueron encontradas muertas.



DATOS DEL INEGI

Temen a su alcaldía en Iztacalco

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

Ocho de cada diez habitantes de la alcaldía Iztacalco sienten inseguridad en los cajeros automáticos de su demarcación localizados en la vía pública; el 72.3% también se siente inseguro en el transporte público, y 59.2%, en el banco.

Según los últimos datos disponibles en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, 76.7% escuchó sobre el consumo de alcohol en las calles; 66.5% presenció o escuchó sobre robos o asaltos; 45.8%, sobre vandalismo, y 64.9%, sobre venta o consumo de drogas.

Además 45.1% ha identificado disparos frecuentes con armas de fuego en los alrededores de su vivienda.

Ante esta situación, la población de Iztacalco ha tenido que cambiar algunos de sus hábitos para no ser víctima de la delincuencia.

Por ejemplo, 62.8% dejó de portar artículos de valor; 47.3% ya no camina de noche por los alrededores de su vivienda, y 42.5% no permite que menores de edad salgan de su vivienda a cualquier hora.

Además, tres de cada diez habitantes de la demarcación dejaron de visitar parientes o amigos para prevenir ser víctima de un ilícito.

En este contexto, los habitantes de Iztacalco, gobernada por Armando Quintero, tienen una expectativa baja de que la situación mejore, pues 63.7% opina que la situación seguirá igual de mal o empeorará.



Esperan hoy la llegada de al menos tres movilizaciones en el Zócalo

ROCÍO GONZÁLEZ Y JOSEFINA QUINTERO

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, llamó a una manifestación pacífica durante la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, en la que hoy se prevé confluyan tres movilizaciones que de manera simultánea partirán del Monumento a la Revolución, la Glorieta de las Mujeres que Luchan y la Torre del Caballito, con dirección al Zócalo.

Por la tarde, Sheinbaum participó en dos encuentros con mujeres, uno con indígenas, afrodescendientes y rurales, ante quienes se pronunció por reivindicar a "nuestras ancestrales, representadas en cada pueblo y la transmisión de la lengua materna".

El otro fue con maestras del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, donde manifestó que la educación, desde la primera infancia hasta la universidad, es la clave para hacer una sociedad más igualitaria.

Antes, en su conferencia de prensa, la titular del Ejecutivo local dijo que no habrá ningún operativo especial, salvo el dispuesto por la policía capitalina, en el que participan las *Ateneas*, quienes, puntualizó, cada vez están mejor capacitadas para intervenir en este tipo de manifestaciones. También participará un grupo de mujeres, coordinadas por la Secretaría de Gobierno local, que portarán chalecos anaranjados.

La Secretaría de Gobierno informó que los extintores que portarán las *Ateneas* ya se encuentran listos e incluso las condiciones físicas de los mismos fueron verificadas por personal de la Comisión de Derechos Humanos capitalina y señaló que los cuerpos policiacos realizaran "encauzamientos" para evitar que las manifestantes utilicen bombas molotov, petardos, tubos o palos.

Ayer, las policías que resguardarán la marcha fueron reconocidas en su labor por el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana local, Omar García Hafuch.



▲ Resguardo del Palacio Nacional ante las marchas.
Foto Yazmín Ortega Cortés

Ante la amenaza de marchas, la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum puso en marcha un operativo de seguridad en el Zócalo capitalino. La estrategia incluye la instalación de cercas y la presencia de autoridades locales y federales. El objetivo es garantizar la seguridad de las manifestantes y el orden público. La medida ha sido bien recibida por la población, que apoya la lucha por los derechos de las mujeres. #MarchaPorIgualdad #SeguridadCiudadana #ClaudiaSheinbaum